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Euro 5,344 5,346

Dólar Com. 5,133 5,134

Dólar Tur.       5,240 5,333

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Máxima
18 graus
e mínima

8 graus em
Curitiba e RMC.

Na imagem,
Margaridas

Na quarta-feira, o frio continua gradualmente perdendo força
sobre o Estado. Espera-se também um aumento da cobertura
de nuvens, associado ao aumento das taxas de umidade. Inclusi-
ve, há previsão de algumas chuvas isoladas no decorrer do dia
entre o norte, Campos Gerais e o leste (RMC e litoral). No oeste
e no sudoeste paranaense o tempo fica estável Nesta quinta-
feira, e o sol predomina durante boa parte da manhã e tarde.
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Escolas Municipais participam
de campanha de coleta

de óleo de cozinha usado

Campina Grande do Sul
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Joião tem itinerários e horários
ampliados e ganha nova linha,

o 'Joião da Cidadania'

Quatro Barras
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Dança de Salão pode ganhar
data comemorativa em Curitiba

Câmara Municipal de Curitiba

ARQUIVO/SESA PMP

No Paraná, o Hemepar conta com 23 unidades de coleta, armazenamento
e distribuição de sangue para 385 hospitais públicos, privados e filantrópicos

O evento foi uma oportunidade para a exposição técnica do projeto

Com redução de estoques,
Hemepar alerta para necessidade

de mais doadores de sangue

Prefeitura de Pinhais
dá novos encaminhamentos

para a construção do hospital

Solidariedade Pinhais

Defesa Civil realiza resgate social
nas ruas de Rio Branco do Sul

Feiras especiais abrem a programação
do Inverno Curitiba 2022

Paraná perde importante palestrante
motivacional Marcelo Karam Guerra

DIVULGAÇÃO LEVY FERREIRA/SMCS DIVULGAÇÃO

Marcelo
Karam

Guerra foi
um homem

sonhador,
gentil e
honesto

A artesã Tatiana Melissa Etzel Costa, de 48 anos,
estará na Praça Osório para vender bolsas térmicas

Esta ação inédita no município é parte da política
pública municipal implantada no ano passado



22222 15 DE JUNHO DE 2022 | ANO XXX • Nº 3819

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE
DE SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Movimento pela convocação de excedentes das
polícias ganha mais apoio na Assembleia

CESAR OTA

O movimento pela efetivação imediata dos excedentes aprova-
dos nos concursos da Polícia Militar, Corpo de Bombeiros e Po-
lícia Civil ganhou o reforço de mais parlamentares na Assembleia
Legislativa do Paraná. O primeiro vice-presidente, deputado Ter-
cilio Turini (PSD) recebeu hoje representantes do grupo, junta-
mente com o presidente da Casa, deputado Ademar Traiano (PSD)
e o primeiro-secretário, deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD),
que confirmaram o empenho dos deputados estaduais em bus-
car uma solução junto ao Governo do Estado.

Indicação questiona preço de calçados em
licitação da Guarda Municipal
A vereadora Indiara Barbosa (Novo) sugeriu e o plenário da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) concordou em enviar ao
Executivo um pedido de revisão do Termo de Referência do pre-
gão eletrônico 211/2021 da Secretaria Municipal de Defesa Soci-
al e Trânsito (SMDT). A sugestão de reavaliação da licitação foi
aprovada em votação simbólica, nesta segunda-feira (13), na se-
gunda parte da ordem do dia da CMC. O pregão em questão foi
aberto pelo Executivo para adquirir três tipos de itens para a
Guarda Municipal de Curitiba: tênis para ciclista, coturno tático
impermeável e bota tática impermeável. "Em uma rápida pesqui-
sa de mercado, vê-se que os preços aparentam estar bem acima
da média, se comparados a produtos de marcas renomadas, sen-
do talvez necessária uma revisão do Termo de Referência", justifi-
ca Indiara Barbosa.

Deputado Galo questiona radar "escondido
atrás de árvore"
Se não bastasse a instalação diária de novos radares nas ruas da
cidade de Curitiba, uma nova modalidade de flagrar os motoris-
tas curitibanos foi destacada na tribuna da Assembleia Legislati-
va, durante a sessão plenária desta segunda-feira (13) pelo depu-
tado Galo (PP), que chamou a atenção para o equipamento ins-
talado na Avenida Nossa Senhora da Luz, atrás de uma árvore,
sem nenhum aviso e sem a possibilidade de que os condutores
que trafegam pelo local visualizam o radar. O deputado, ironizou
a situação, dizendo que "o equipamento em questão é um caixa
eletrônico que somente a prefeitura municipal de Curitiba pode
utilizar", se referindo aos mais de 130 milhões de reais arrecada-
dos em média por ano pelo Executivo Municipal.

Confira obra em colégio público CEI Ritta Anna
Ao plenário, Professora Josete (PT) voltou a se queixar das refor-
mas ineficientes no CEI Ritta Anna de Cássia, no Cajuru. Segundo
a parlamentar, é a quarta vez que a escola é submetida a obras
que não resolvem o problema estrutural da unidade. Ela defen-
deu a contratação de um diagnóstico mais robusto do problema
e a retirada de três árvores de grande porte ao lado do colégio,
cujas raízes podem estar contribuindo para a instabilidade do
terreno. Josete relatou que o caso foi levado à Secretaria Munici-
pal do Meio Ambiente, que disse que a despesa deve ser feita
com orçamento descentralizado da escola, o que a vereadora
disse ser inviável.

15 de Junho
Dia do Paleontólogo; Dia Mundial de Conscientização da Violên-
cia contra a Pessoa Idosa; Dia de Santa Germana.

Pinhais

Bairro Emiliano Perneta recebe Mutirão
de Limpeza e ações contra a dengue

Os serviços serão realizados em algumas ruas
da região, entre os dias 20 e 24 de junho

PMP

Mais informações pelos telefones: 99280-5167 ou 99280-3349

a próxima semana,
entre os dias 20 a 24

de junho, a Prefeitura de Pi-
nhais, por meio da Secreta-
ria Municipal de Meio Ambi-
ente (Semma), realiza mais
uma edição do Mutirão de
Educação Ambiental e Limpe-
za. Em algumas ruas do bair-
ro Emiliano Perneta serão
realizadas coletas de diferen-
tes materiais, além de ações
contra a dengue, já que esta
é uma das regiões onde fo-
ram registrados mais focos

N do mosquito Aedes aegypti.
Durante a ação, as equi-

pes da Semma farão as cole-
tas de madeiras e móveis in-
servíveis, resíduos eletroele-
trônicos, entulho em peque-
na quantidade (até 1m³),
pneus inservíveis. É necessá-
rio que os materiais sejam
disponibilizados separada-
mente e em local de fácil
acesso para agilizar o reco-
lhimento.

Além das coletas, que
também visam evitar o acú-

mulo de entulhos e água pa-
rada, os agentes de endemi-
as da Secretaria Municipal de
Saúde (Semsa) farão a verifi-
cação e eliminação de cria-
douros nas residências da
região.

Além disso, os moradores
receberão orientações de
educação ambiental.

As ruas que receberão os
serviços estão demarcadas
no mapa em anexo. Mais in-
formações pelos telefones:
99280-5167 ou 99280-3349.
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Campina Grande do Sul

Secretaria de Ação Social, Família e Cultura promove a apresentação
do Teatro de bonecos "Montando Lobato" de Élcio Di Trento
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o Teatro Municipal José
Carlos Zanlorenzi, foi
apresentada a peça de

teatro de bonecos "Montando
Lobato", para crianças de 05 a
12 anos de idade. Participaram
cerca de 480 alunos da Escola
Municipal Augusto Staben.

Campina Grande do Sul
está entre as 28 cidades da
grande Curitiba, onde circula-
rá o Projeto de Teatro de Bo-
necos, realizado por meio da Lei
de Incentivo Federal do Minis-
tério do Turismo, com incenti-
vo fiscal da Sanepar, edital nº
025/2020, Paraná Cultural.

O espetáculo apresentado
pelo ator Élcio Di Trento, foi
inspirado na vida de Monteiro
Lobato, autor das primeiras his-
tórias infantis brasileiras, e nos
contos do Sítio do Pica Pau
Amarelo, com o intuito de fa-
zer as crianças mergulharem e
se encantarem com o univer-
so dos livros e das histórias.

O objetivo da oficina foi retratar a importância do autor
e escritor Monteiro Lobato na literatura brasileira e mundial

nicipais. O objetivo da oficina
foi de retratar a importância do
autor e escritor Monteiro Lo-
bato na literatura brasileira e
mundial.

Élcio falou sobre o escritor
dinamarquês Hans Christian
Andersen, conhecido como o
pai da literatura Mundial, o pri-
meiro a se debruçar sobre o
tema e a pensar na literatura
para crianças.

Ele destacou que Monteiro
Lobato surgiu tempos depois
de Hans, trazendo à literatura
brasileira, suas histórias e de
autores de outros países, que
foram traduzidas para a língua
portuguesa.

Neste momento, apontou a
importância em sempre pro-
mover o momento da leitura
com os alunos, a contação de
histórias, a cultura do teatro e
do teatro de bonecos.

O ator comentou: "estou
feliz pela oportunidade de es-

tar aqui e realizar o primeiro
teatro pós pandemia". E ainda
disse: "durante o espetáculo,
uma criança me perguntou se
eu iria continuar a história com
outros personagens do Sítio.
Voltarei outro dia e vou con-
tar mais histórias. Esse proces-
so de continuidade cabe mui-
to a cada criança de querer ler,
cabendo também a escola tra-
balhar este conteúdo em sala
de aula, trazendo outros per-
sonagens e outras histórias de
Monteiro Lobato. Assim que ti-
ver uma nova oportunidade
retornarei a este palco lindo",
concluiu.

A secretária de Ação Social,
Família e Cultura, Vanessa Dal
Ponte, ressaltou: "as atividades
trabalhadas com as crianças são
importantíssimas para aguçar o
seu interesse e sua criativida-
de. O universo criado pelas
peças teatrais é mágico", finali-
zou.

Após a apresentação do
espetáculo, foi realizada uma

palestra com Élcio, voltada às
supervisoras das escolas mu-

Debate sobre transporte escolar retorna à pauta na próxima quarta
Projeto de Professor Euler foi adiado. CMC também vota Junho Solidário, proposto por Dalton Borba
O plenário da Câmara Mu-

nicipal de Curitiba (CMC)
deve retomar, na próxima
quarta-feira (15), a discussão
do projeto com o objetivo de
alterar a lei que regulamenta
o serviço de transporte es-
colar na cidade. A iniciativa
teve a votação em primeiro
turno adiada, para que a pro-
posta tivesse o diálogo ampli-
ado junto ao Poder Executi-
vo. O pedido partiu do autor,
Professor Euler (MDB).

Segundo o vereador, a mo-
dernização da lei é uma de-
manda dos transportadores
escolares. Ele lembra que a
categoria foi uma das mais
atingidas pela pandemia da
covid-19, já que durante a
paralisação das aulas presen-
ciais ficou sem trabalhar.

A ideia, na prática, é alte-
rar dispositivos da lei muni-
cipal 15.460/2019, que regu-
lamenta o transporte escolar
em Curitiba. Uma das mudan-
ças sugeridas é para que pes-
soas físicas, com licença de
condutor autônomo emitida
pela Urbs, também possam
ser proprietárias de empresa

habilitada a operar no serviço
de transporte, podendo con-
duzir qualquer veículo em seu
nome.

O projeto também dispõe
sobre a manutenção do servi-
ço caso o condutor licenciado
fique temporariamente impedi-
do de trabalhar, desde que
comprovada a necessidade seja
devidamente comprovada jun-
to à Urbs.

A substituição seria feita
por um motorista que atenda
aos pré-requisitos elencados
no artigo 138 do Código de
Trânsito Brasileiro (CTB), como

a idade superior a 21 anos, a
habilitação na categoria D e a
aprovação em curso especi-
alizado, nos termos da regula-
mentação do Contran.

Foi esse o ponto que gerou
dúvidas em plenário, na última
segunda. De acordo com Euler,
a emenda à redação original
atende às considerações da
Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ). Já para o líder do
prefeito, Pier Petruzziello (PP),
"a gente vê aqui [na lei atual]
um regramento necessário
para dar mais segurança". Ele
frisou que hoje a Urbs exige,

por exemplo, a certidão nega-
tiva de antecedentes criminais.
"É uma burocracia, mas uma
burocracia por conta de uma
segurança".

"Eu particularmente não
gostaria de colocar meu filho
com um motorista de uma van
que eu não sei quem é, que não
está cadastrado e regulamen-
tado na Urbs", completou o lí-
der. Em sua avaliação, os con-
dutores substitutos precisari-
am atender aos mesmos requi-
sitos exigidos dos condutores
e dos monitores regulares. Já
conforme Euler, a resolução do
Contran abrangida pelo artigo
138 do CTB contempla os an-
tecedentes criminais. O parla-
mentar defendeu que a pro-
posta, com tal adequação, é ga-
rantir a continuidade do servi-
ço.

O texto também recebeu
emenda de Professora Josete
(PT) para que o cônjuge do
motorista, desde que também
cadastrado na Urbs, possa con-
duzir o veículo em nome de seu
companheiro. "Nós temos re-
cebido inclusive telefonemas
de operadores porque [eles]

têm encontrado dificuldade,
principalmente agora no mo-
mento de pandemia, mas tam-
bém em outras situações
quando o condutor adoece",
disse a líder da oposição.

JUNHO SOLIDÁRIO
A pauta da próxima quar-

ta também traz, para a análise
em primeiro turno, projeto de
lei com a proposta de insti-
tuir em Curitiba o Junho So-
lidário. A ideia, durante o mês,
é intensificar as ações sociais
e estimular a adesão da po-
pulação às iniciativas voltadas
à população em situação de
vulnerabilidade social.

O autor, Dalton Borba
(PDT), explica que o mês de
junho foi escolhido pela che-
gada do inverno, "estação em
que é importante não só an-
gariar cobertores e roupas
mais quentes para quem ne-
cessita, mas também levar ao
outro o calor do abraço, da
solidariedade entre as pesso-
as". Ele ainda lembra dos im-
pactos da pandemia: "É públi-
co e notório que a fome vol-
tou ser uma triste realidade".
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Lei do Transporte Escolar pode ser alterada pelos vereadores de Curitiba
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a noite de segunda-fei-
ra (13), no Centro de
Formação dos Profis-

sionais da Educação (Cenfor-
pe), foi realizada pela Prefeitu-
ra de Pinhais, a audiência pú-
blica para receber contribui-
ções e sugestões para o apri-
moramento do edital de parce-
ria público-privada (PPP) com
o município, para a construção,
equipagem e operação do novo
Hospital de Pinhais, na modali-
dade de concessão administra-
tiva.

A Prefeitura de Pinhais, des-
de o dia 10 de maio, disponibi-
lizou as minutas do edital e do
contrato da PPP para consulta
pública. O evento foi uma opor-
tunidade para a exposição téc-
nica do projeto, e também, para
responder aos questionamen-
tos feitos pelo público e aque-
las registradas via formulário
digital, sendo as questões ex-
planadas pelos integrantes da
mesa técnica, composta por
secretários municipais e repre-
sentante da FIPE (Fundação

Prefeitura de Pinhais dá novos
encaminhamentos para a construção do hospital

Audiência pública foi a oportunidade para a exposição técnica da etapa
obrigatória, e também para responder aos questionamentos feitos pela população
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Instituto de Pesquisas Econô-
micas). Estiveram presentes no
evento, a prefeita Rosa Maria,
os secretários municipais Adri-
ane da Silva Jorge Carvalho
(Saúde), Ricardo Pinheiro (Go-
verno), Vinicius Martins (Admi-
nistração), José Pedroza (Finan-
ças), Salem Ibrahim represen-
tando o secretário de Obras
Públicas, Andrea Franceschini
(Educação), Bruno Sitima (Cul-
tura, Esporte e Lazer), Emerson

Santana Bento (Urbanismo),
José Martins (Desenvolvimen-
to Econômico), Anderson Men-
des de Araujo (Segurança e
Trânsito), Edson Galdino (Pro-
curador Geral), Rosangela Ba-
tista (Assistência Social), os ve-
readores Arnaldo do Vizinho
Solidário, Tomé, Carlinhos do
Eliza, Dorival Selbach Junior
(Superintendente da Guarda
Municipal), a economista Thais
Santos, da FIPE (Fundação Ins-

tituto de Pesquisas Econômi-
cas) e Odete Gialdi, pesquisa-
dora da FIPE.

A promoção da audiência foi
enfatizada pela Prefeita Rosa
Maria que citou que a partici-
pação da comunidade é o pon-
to de grande relevância para o
projeto do novo Hospital de
Pinhais.

"Hoje damos um passo im-
portante que é a validação da
minuta do contrato. Para mim

é motivo de alegria estar à fren-
te de uma gestão onde a saúde
continua sendo uma priorida-
de. Essa audiência representa
a possibilidade da comunidade
participar, e acima de tudo, de
transparência, onde cada pas-
so é sempre colocado à dispo-
sição para que as pessoas co-
nheçam, porque temos o obje-
tivo de termos um hospital que
cumpra todo o cronograma e
seja um equipamento entregue
à população da melhor quali-
dade e com uma gestão susten-
tável. Afinal, é da nossa obriga-
ção entregar o melhor para
nossa comunidade", afirmou a
prefeita.

A audiência pública foi rea-
lizada presencialmente e trans-
mitida ao vivo pelo Facebook e
YouTube da Prefeitura de Pi-
nhais, sendo que o vídeo está
disponível nos canais e pode
ser assistido. De acordo com o
cronograma do projeto, a pu-
blicação do Edital para conces-
são do Hospital acontece nes-
te mês de junho.

O evento foi uma oportunidade para a exposição técnica do projeto
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Esta ação inédita no município é parte da política
pública municipal implantada no ano passado

A equipe da Defesa Ci-
vil do município já iniciou
desde o dia 1º de junho o
resgate social de pessoas
vulneráveis pelas ruas da
cidade.

Em ação mais recente
realizada nesta semana fo-
ram assistidas 15 pessoas,
sendo 6 delas encaminha-
das para o espaço de aco-
lhimento provisório dis-
ponibilizado pela Igreja
Católica local, outras fo-
ram encaminhadas para

suas residências e uma delas,
que persistiu em ficar na rua,
recebeu agasalhos, cobertas
e alimentos fornecidos pela
Secretaria de Assistência So-
cial e Habitação.

Esta ação inédita no mu-
nicípio é parte da política pú-
blica municipal implantada
no ano passado, e está em
consonância com o Plano
Municipal de Assistência
Social, de estabelecer a
gestão integrada de servi-
ços e benefícios voltada a afi-

ançar a vigilância socioas-
sistencial e a garantia de
direitos como funções da
política de assistência so-
cial.

O trabalho de acolhi-
mento nas ruas é feito por
meio de convencimento,
dando a liberdade de a
pessoa escolher se quer ir
ou não para o alojamento.

Para informar sobre
pessoas em situação de
rua ligue para o telefone
41 98883-6617

Defesa Civil realiza resgate social
nas ruas de Rio Branco do Sul
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Campina Grande do Sul

Escolas Municipais participam de
campanha de coleta de óleo de cozinha usado

s secretarias munici-
pais da Educação e de
Infraestrutura, Meio

Ambiente e Logística, promove-
ram o lançamento da campanha
para a coleta de óleo de cozi-
nha usado com a participação
das 12 escolas municipais. A
escolha do mês de junho para
o lançamento da campanha
veio evidenciar o "Dia Mundial
do Meio Ambiente", comemo-
rado em 05 de junho.

 A campanha consiste em
arrecadar por meio da partici-
pação dos alunos, óleo de cozi-
nha usado. Os alunos coletam
em garrafas pet o óleo em suas
residências e levam até a esco-
la. Em troca recebem uma bar-
ra de sabão reciclado. A ação
tem o objetivo de conscienti-
zar as crianças sobre a impor-
tância da sustentabilidade e da
preservação do meio ambien-
te, e sobre a necessidade de
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Cada um precisa fazer a sua parte para que todos sejam agentes transformadores da preservação ambiental

Marinéia Manenti, coordenado-
ra de Projetos da Secretaria da
Educação destacou: "a susten-
tabilidade deve estar articula-
da com a educação ambiental
nas escolas, a fim de gerar nas
crianças uma sensibilização
ecológica, e oportunizar co-
nhecimentos que possam mu-
dar comportamentos para um
futuro melhor".

A secretária da Educação,
Simone Ferrarini de Souza Mi-
lek, elogiou o projeto: "Esta im-
portante parceria permitirá um
trabalho que trará muitos be-
nefícios ao meio ambiente e
muita aprendizagem a todos os
envolvidos. Cada um precisa
fazer a sua parte para que to-
dos sejam agentes transforma-
dores da preservação ambien-
tal. Contamos com a participa-
ção em massa de nossos alu-
nos e da comunidade escolar",
finalizou a secretária.

transformar o planeta em um
lugar melhor, tanto para o pre-
sente, quanto para as futuras
gerações.

Andréia Marina Trevisan Del
Zotto, coordenadora do De-
partamento Meio Ambiente,
explicou: "No município, nos-

sos caminhões da coleta sele-
tiva já fazem a coleta do óleo.
Agora estamos desenvolvendo
essa importante campanha de
coleta e conscientização com
os alunos das escolas munici-
pais em parceria com a Secre-
taria da Educação. A destinação

final do óleo de cozinha é mui-
to importante, pois quando
descartado inadequadamente
nas residências além de causar
entupimentos nos canos, auto-
maticamente contamina o solo,
plantas e mananciais podendo
chegar até os lençóis freáticos".
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Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) con-
cluiu a análise da pro-

posta de lei que autoriza o Exe-
cutivo a firmar acordo com
Fazenda Rio Grande. O objeti-
vo é ajustar o limite territorial
entre os dois municípios, que
passaria a corresponder ofici-
almente ao curso do rio Igua-
çu, retificado anos atrás. Chan-
celada em segundo turno unâ-
nime, com 29 votos favoráveis,
a mensagem segue para a san-
ção do prefeito Rafael Greca.

Em trâmite na CMC desde
novembro de 2021, o projeto
do Executivo diz que o acor-
do é resultado de um estudo
liderado pela Coordenação da
Região Metropolitana de Curi-
tiba (Comec) e o IAT (Institu-
to Água e Terra). Com a mu-
dança, Curitiba perderia cerca
de 0,3623 hectares, o que sig-
nifica 0,0008% de seu territó-
rio. Anexo da proposição indi-
ca as coordenadas exatas do
novo limite.

A discussão em primeiro
turno, semana passada, foi
acompanhada pelo vice-presi-
dente da Câmara Municipal de
Fazenda Rio Grande, Sandro da
Proteção (Pros). Depois do aval
dos vereadores dos dois mu-
nicípios, o ajuste territorial será
votado pelos deputados esta-
duais. Na semana passada, a
matéria tramitava nas comis-
sões do Legislativo de Fazenda
Rio Grande.

QUADRA COBERTA
Outras duas propostas do

Executivo, referentes a leis or-
çamentárias, entraram na or-
dem do dia desta segunda, para
o debate em primeiro turno. As
mensagens solicitam a autori-
zação dos vereadores para a
abertura de créditos adicionais
que totalizam R$ 1.136.935,18.

Um dos projetos requer a
abertura de crédito adicional
suplementar no valor de R$
913,4 mil. A proposta é rema-
nejar recursos da própria Se-

CMC confirma novo limite territorial;
créditos passam em 1º turno
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Plenário discutiu os créditos orçamentários. Na foto, o vice-líder do Governo, Mauro Ignácio

cretaria Municipal da Educação
(SME) para a construção de
uma quadra coberta na Escola
Municipal Padre João Cruciani,
no Campo Comprido. A apro-
vação foi unânime, com 31 vo-
tos positivos.

Presidente da Comissão de
Economia, Finanças e Fiscaliza-
ção, colegiado responsável pela
avaliação das propostas de leis
orçamentárias, Serginho do
Posto (União) destacou os in-
vestimentos na área da educa-
ção. "O que nós queremos é
que a educação de Curitiba
mantenha esses investimentos,
que tenham investimentos
sempre".

Serginho também avaliou
que a quadra coberta será po-
sitiva para ampliar o espaço de
convivência tanto para os alu-
nos quanto para a comunida-
de. "Nos próximos dias deve
ocorrer a licitação", indicou. Na
mesma linha, o vice-líder do
prefeito, Mauro Ignácio (União),
acredita que a medida irá me-
lhorar a qualidade de vida da
comunidade, proporcionando a
socialização. "É um investimen-
to educacional e também soci-
al", citou.

Segundo a líder da oposição
e membro da Comissão de Eco-
nomia, Professora Josete (PT),
esta é uma reivindicação antiga
da comunidade escolar, que
chegou a motivar denúncia no
Ministério Público do Paraná
(MP-PR). "É uma escola bastan-
te antiga, que até hoje não conta
com uma quadra coberta", ob-
servou.

Ainda conforme a vereado-
ra, os recursos foram incluídos
em crédito acatado no ano pas-
sado, mas a Prefeitura de Curi-
tiba disse que "não houve tem-
po hábil para os trâmites". "Ago-
ra esperamos que se acelere
este processo. Para que o di-
reito dos estudantes desta es-
cola seja cumprido", pontuou
Josete.

Vice-presidente da Comis-
são de Economia, Indiara Bar-
bosa (Novo) complementou
que pais de estudantes da Es-
cola Municipal Padre João Cru-
ciani reforçaram, em reunião do
Fala Curitiba, não só a deman-
da da quadra coberta, mas tam-
bém por mais segurança na re-
gião. Um dos problemas é
quanto ao roubo de fiação elé-
trica.

O tema, para Indiara, pode-
rá ser abordado na semana,
durante o debate com a Secre-
taria Municipal da Defesa Soci-
al e Trânsito (SMDT). "Acho
que nós temos que ter câme-
ras, ver se isso está previsto nos
contratos com as empresas de
segurança", sugeriu a líder da
oposição. Josete ainda defen-
deu "ações da própria Guarda
Municipal, da Secretaria da De-
fesa Social, no sentido de pen-
sar em ações articuladas com a
Polícia Militar, para a gente po-
der ter ações mais efetivas, tan-
to para impedir esses roubos
como para prevenir".

SENTENÇAS JUDICIAIS
O outro projeto do Execu-

tivo dispõe sobre a abertura de
um crédito adicional especial,
no valor de R$ 223,5 mil. A ideia
é remanejar recursos do pró-
prio Instituto de Pesquisa e
Planejamento Urbano de Cu-
ritiba (Ippuc) para que o órgão
possa pagar sentenças judiciais
transitadas em julgado, não pre-
vistas pela Lei Orçamentária
Anual (LOA) de 2022. Também
unânime, o placar em primeiro
turno teve 32 votos "sim".

Ignácio defendeu a mensa-
gem, explicando que os recur-
sos são provenientes de supe-
ravit. O crédito, reforçou o
vice-líder da maioria, é neces-
sário porque as despesas não
constam na LOA. Justamente
por não ter a previsão orça-
mentária é que o crédito é clas-
sificado como "especial", em vez
de "suplementar". O termo téc-
nico "extraordinário", por sua
vez, é adotado somente em si-
tuações de urgência ou impre-
visão, como guerra, comoção
interna ou calamidade pública.

"É importante frisar, desta-
car a ação do Executivo nas
duas gestões, e aqui eu saúdo
o prefeito por sua responsabi-
lidade orçamentária, que des-
de que assumiu tem enviado a
esta Casa, no primeiro semes-
tre, o relatório de precatórios,
prática que não vinha aconte-
cendo nas outras gestões",
acrescentou Serginho do Pos-
to. "Estes valores já estavam
previstos em relatório e agora
o crédito [é votado] para a
cobertura dessas sentenças
judiciais".

Favorável à aprovação do
projeto de lei, Professora Jose-
te ponderou que o Orçamen-
to "não pode ser uma peça de
ficção". "É necessário que ele
contemple todos os aspectos,
que é necessário o cumprimen-
to, principalmente quando diz
respeito aos direitos dos cida-
dãos e cidadãs", argumentou.
"Se a Justiça definiu o ganho
dessas ações, por parte das
pessoas que impetraram esse
procedimento jurídico, o po-
der público precisa estar aten-
to e ter recursos disponíveis
para o pagamento dos mesmos,
para que não se protelem re-
cursos".

Como a ordem do dia de
terça foi reservada para o de-
bate com a SMDT, os créditos
retornam à pauta, para a vota-
ção em segundo turno, na ses-
são da próxima quarta-feira
(15).
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m comemoração ao
Dia Mundial do Meio
Ambiente, 5 de junho,

o presidente da Associação dos
Municípios do Paraná (AMP), e
prefeito de Jesuítas, Júnior
Weiller, foi o convidado para
falar no horário do Grande
Expediente da Assembleia Le-
gislativa do Paraná nesta terça-
feira (14). Ele falou sobre as
ações voltadas ao meio ambi-
ente nos municípios, endossan-
do, ao lado de diversos prefei-
tos e prefeitas de todas as re-
giões do estado que ocuparam
as galerias e tribunas de honra,
a necessidade de se colocar em
prática o Plano de aplicação dos
recursos referentes ao acordo
judicial com a Petrobras, em
função do acidente ocorrido
na Refinaria Getúlio Vargas (Re-
par), em Araucária, em julho do
ano 2000. "Nós estamos em
mais de uma centena de pre-
feitos para mostrar a expecta-
tiva em torno do recebimento
desses recursos. Em conjunto,
estamos mobilizados", relatou.
"A AMP sempre participou de
todos os diálogos na elabora-
ção do plano. Essas ações já vêm
sendo aplicadas nos nossos
municípios. O que seria de nós
sem os caminhões-pipa diante
da maior crise hídrica que en-
frentamos nos últimos anos? O
Ministério Público tem todo o
nosso respeito, mas ninguém
melhor que nós, prefeitos, sabe
a real necessidade da nossa
população. Em nome de todos
eles, digo que vamos trabalhar
muito para que esses valores
cheguem até nós, porque a vida
acontece nas cidades", acres-
centou.

Depois de mais de 20 anos,
em 2020, a Petrobras foi con-
denada a pagar quase R$ 1 bi-
lhão ao Paraná pelo que foi

Prefeitos se mobilizam na Assembleia
para liberação de recursos de verba

indenizatória da Petrobras do Paraná
Grupo liderado pela Associação dos Municípios do Paraná (AMP) usou o horário do

Grande Expediente na Assembleia Legislativa e recebeu apoio de um grupo de deputados
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Romanelli afirmou que os recursos levariam ainda mais tempo para serem liberados
não fosse a parceria entre os governos estadual e federal e a participação da Itaipu Binacional

considerado um dos maiores
desastres ambientais da histó-
ria do estado: um vazamento de
petróleo de proporções gigan-
tescas na bacia hidrográfica do
Iguaçu, em razão do rompimen-
to de um duto ligado à Refina-
ria que fica na região metropo-
litana de Curitiba.

No entanto, parte dos va-
lores da indenização foi barra-
da depois de o Ministério Pú-
blico alegar que os projetos
aprovados pelo Conselho de
Recuperação dos Bens Ambi-
entais Lesados (CRBAL), não
atendia o que determinavam os
critérios do Termo de Acordo
Judicial (TAJ) fechado entre

empresa e Governo do Esta-
do. "Construímos o plano de
aplicação dos recursos a par-
tir da necessidade dos municí-
pios, afinal que cidade com
menos de dez mil habitantes,
por exemplo, teria condições
próprias para comprar esses
veículos contemplados no pla-
no?  Nenhuma. Por isso, foca-
mos nesses investimentos. Para
se ter uma ideia, adquirimos
373 veículos da patrulha am-
biental para atender a mais de
300 municípios com a libera-
ção dos R$ 107 milhões. Mas
ainda falta muito dinheiro", afir-
mou o deputado Marcio Nu-
nes (PSD), que fez o convite ao
prefeito e participou da elabo-
ração do plano como secretá-
rio estadual de Desenvolvimen-
to Sustentável e Turismo.

Pelo programa do Governo
do Estado, além dos veículos, os
recursos já liberados foram
destinados  para a Patrulha
Ambiental, para uso em progra-
mas de combate a incêndios flo-
restais; para ações de drenagem

urbana; para a construção de
parques urbanos em áreas ero-
sivas;  para aquisição de equi-
pamentos de previsão meteo-
rológica e alertas ambientais;
para a abertura de mais de 300
poços artesianos para progra-
mas de atendimento a animais
silvestres; para infraestrutura
de dados do Instituto Água e
Terra (IAT); e realocação de fa-
mílias.

O deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD), fez um retros-
pecto do desastre ambiental e
afirmou que os recursos leva-
riam ainda mais tempo para se-
rem liberados não fosse a par-
ceria entre os governos esta-
dual e federal e a participação
da Itaipu Binacional. Ele refor-
çou o que esses valores repre-
sentam para o desenvolvimen-
to dos municípios. "Esse empe-
nho precisa ser reconhecido.
Sabemos que o acordo com a
Petrobras tem regras próprias,
mas é importante esclarecer
aqui a importância para os mu-
nicípios do que já foi aplicado.

O que define é a prática. O dis-
curso é bonito, mas é a prática
que interessa.  A distribuição
dos recursos da indenização
vai fortalecer as políticas ambi-
entais e revitalizar as áreas de-
gradadas", frisou.

O deputado Tião Medeiros
(PP) foi autor de um projeto
que criou o Conselho que de-
finiu as regras para a aplicação
dos recursos. "O Fundo do
Meio Ambiente foi criado há
mais de 20 anos, mas não havia
ação concreta, aplicabilidade
dos recursos do Fundo.  Por
isso, apresentei o projeto para
a criação do Conselho. Ele foi
vetado pelo governador Car-
los Massa Ratinho Júnior por
vício de iniciativa, mas ele me
chamou e disse que iria apre-
sentar a proposta nos mesmos
termos, já que era atribuição do
Executivo" lembrou. "O plano
foi criado a muitas mãos, inclu-
sive com participação do Mi-
nistério Público", completou o
presidente da AMP.

DINHEIRO LIBERADO
Nesta semana, a Justiça Fe-

deral do Paraná (JFPR) atendeu
a um pedido do Governo do
Estado e liberou parte da in-
denização da Petrobras retida
por decisões anteriores, para
quitar dívidas da compra dos
373 caminhões, fechada antes
da suspensão dos repasses
pela 11ª Vara Federal de Curi-
tiba. "Foi importante essa libe-
ração e aqui na Assembleia pu-
demos mostrar que estamos
aplicando de forma legítima os
recursos. Por isso, caso o res-
tante não seja liberado, nós va-
mos recorrer ao TRF4", ressal-
tou o atual secretário de De-
senvolvimento Sustentável e
Turismo, Everton Luiz da Cos-
ta Souza.

Sabemos que o
acordo com a
Petrobras tem

regras próprias, mas é
importante esclarecer
aqui a importância para
os municípios do que
já foi aplicado.

Deputado Luiz
Claudio Romanelli

(PSD)
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Paraná perde importante
palestrante motivacional

Marcelo Karam Guerra

F
oi com muito pesar
que o jornal Agora Pa-
raná noticiou o faleci-

mento do palestrante motiva-
cional Marcelo Karam Guerra
no último sábado (11).

Marcelo foi um indivíduo
muito atuante e sempre este-
ve presente na região metro-
politana de Curitiba, especial-
mente em cidades como Pi-
nhais e Quatro Barras.

Uma de suas maiores reali-
zações foi o Projeto LíderAção
que desenvolvia e capacitava
equipes por meio do autoco-
nhecimento. Segundo ele, ape-
nas dessa forma os líderes es-
tariam preparados para gestão
de pessoas, processos e recur-
sos.

Marcelo Karam Guerra foi
um homem sonhador, gentil,
honesto e mesmo enfrentan-
do dilemas estava sempre sor-
ridente e buscando formas de
fazer a diferença na vida de to-
dos à sua volta.

Aqui deixamos nossa home-
nagem a essa figura tão impor-
tante que nos deixa uma lição
de aprendizado, garra, amizade,
alegria e que nos inspira a nos
autoconhecermos e realizar
nossos sonhos. Desejamos for-
ça à família e amigos. Todos nos
lembraremos dele com muita
nostalgia e carinho.

QUAL O MEU
PROPÓSITO DE VIDA?

Posso dizer que você não está
aqui por acaso. A vida não se tra-
ta apenas de vários indivíduos
vivendo em um mesmo espaço e

se esbarrando por pura coinci-
dência. Não passamos por deter-
minadas situações sem ter algum
motivo ou aprendizado por trás.
As pessoas não aparecem em
nosso caminho aleatoriamente,
todas fazem parte de uma pe-
quena parcela desse incrível pla-
no cósmico, destinado para o nos-
so autocrescimento e entendi-
mento sobre as coisas.

MAS, NESSE MEIO TODO,
COMO REALMENTE
ENCONTRAR NOSSA
ESSÊNCIA?

Se começarmos a olhar de
outra maneira as coisas da vida,
vamos entender o porquê de ter-
mos que passar por certas fases.
Não se trata de aceitar tudo o
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Marcelo Karam Guerra foi um homem sonhador, gentil e honesto

que acontece, e sim de encarar
as coisas por outra perspectiva.
É visível que estamos vivendo
uma era de grandes mudanças,
obrigados a mudar nossos planos.
Além disso, a chegada da pande-
mia trouxe muitos desafios e um
deles foi saber se adaptar a uma
nova realidade.

Falar de propósito de vida, é
o mesmo que lembrar natural-
mente de quem você é, o que ama
fazer e o que te faz vibrar. Isso é
uma forma bem simples e obje-
tiva de descrevê-lo. E quando
descobrimos nossa real missão,
nasce uma motivação, que se
expressa de uma forma única e
genuína, nossa felicidade e o pra-
zer de realizar o que gostamos
e faz nosso coração vibrar.

Na imagem: prefeita Rosa Maria com o palestrante Marcelo Karam e secretários da Prefeitura Municipal de Pinhais
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Quatro Barras

Joião tem itinerários e horários
ampliados e ganha nova linha,
o 'Joião da Cidadania'
Prefeitura incorpora novos itinerários para
ampliar atendimento, especialmente para
transporte de passageiros da área rural

PMQB

Passou a vigorar hoje, dia 13 de junho, a nova grade de
itinerários e horários do Joião, o Sistema de Transporte Pú-
blico Municipal gratuito, implantado pela Prefeitura de Qua-
tro Barras no final de março, que oferece tarifa zero para
circulação em todas as linhas municipais. Além de ter horári-
os ampliados, o Joião também passa a contar com uma nova
linha: o Joião da Cidadania, criado para ampliar o atendimen-
to na área rural.

O QUE MUDA
Com a implantação do "Joião da Cidadania", os passagei-

ros passam a contar com uma linha interna de acesso à área
rural, ligando a Praça do Menino Deus, Terminal de Quatro
Barras, Ribeirão do Tigre e o Rio do Meio, com funciona-
mento em dias úteis e também aos sábados.

Outra novidade diz respeito aos horários da linha O12-
São Pedro-Menino Deus, que foram ampliados, em atendi-
mento às demandas dos passageiros. As 40 opções de horá-
rios, em dias úteis, nos quatro trajetos realizados pela linha,
foram ampliadas para 54.

O prefeito Loreno Tolardo disse que a ampliação é fruto
de vários estudos realizados, a fim de aprimorar o atendi-
mento aos passageiros e também suprir as demandas ob-
servadas nas diversas localidades. "Queremos que o Joião
ofereça o melhor serviço aos usuários do sistema de trans-
porte coletivo, por isso, a ampliação de uma nova linha e de
horários. Nossa meta é, além de oferecer custo zero ao pas-
sageiro, que o Joião favoreça a mobilidade e fomente o co-
mércio e a geração de empregos", disse o prefeito.

PÁGINA DE INFORMAÇÕES DO JOIÃO
Para obter informações sobre as linhas em funcionamento

e as ampliações que vigoram a partir desta segunda-feira
(13) e no próximo sábado (18), os usuários poderão aces-
sar a página exclusiva de informações sobre o Joião, no site
www.quatrobarras.pr.gov.br, no Menu Principal "Joião". Além
das tabelas completas do transporte, há um canal específico
para o envio de sugestões, críticas e pontos de aperfeiçoa-
mento do sistema (joiao@quatrobarras.pr.gov.br). As tabe-
las também podem ser conferidas nos monitores das TVs
localizadas no Terminal Rodoviário.

O prefeito Loreno Tolardo disse que a ampliação é fruto de vários
estudos realizados, a fim de aprimorar o atendimento aos passageiros
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o filme Homem do Norte
Na virada do século X, um príncipe nórdico sai em

uma missão de vingança depois que seu pai é assassi-
nado. A exibição é presencial, para comprar os ingres-
sos basta acessar o site do Cine Passeio. A classificação
indicativa é de 18 anos.

o Dia Mundial do Doa-
dor de Sangue, celebra-
do nesta terça-feira (14),

o Centro de Hematologia e Hemo-
terapia do Paraná (Hemepar) faz
um alerta para que os doares com-
pareçam nas unidades de coleta do
Estado. A partir de junho, com a
diminuição das temperaturas, o nú-
mero de doações costuma cair,
comprometendo os estoques de
sangue dos hemonúcleos. Atual-
mente, os estoques estão cerca de
30% abaixo do necessário. O He-
mepar é vinculado à Secretaria de
Estado da Saúde (Sesa).

O secretário de Estado da Saú-
de, César Neves, aproveita a data
para alertar os doadores sobre a
necessidade de haver a regulari-
dade das coletas em todos os pe-
ríodos do ano. "Doar sangue é um
ato de solidariedade, um serviço à
população e merece todo nosso
respeito. Agradeço aos paranaen-
ses que doam sangue de forma al-

Com redução de estoques, Hemepar alerta
para necessidade de mais doadores de sangue

A partir de junho, com a diminuição das temperaturas, o número de doações costuma cair, comprometendo
os estoques de sangue dos hemonúcleos. Atualmente os estoques estão, em média, 35% abaixo do necessário

N

truísta e solidária e ajudam a sal-
var milhares de vidas todos os
anos", diz o secretário.

No Paraná, o Hemepar conta
com 23 unidades de coleta, arma-
zenamento e distribuição de san-
gue para 385 hospitais públicos,
privados e filantrópicos, além de
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atender 92,8% de leitos SUS. Para
manter o estoque adequado do
banco de sangue são necessárias
muitas doações. O ideal é que cada
pessoa doe pelo menos duas ve-
zes ao ano. Os homens podem
doar a cada dois meses, quatro
vezes ao ano. Já as mulheres, a cada

três meses, num máximo de três
doações ao ano.

Depois de coletado, o sangue
é fracionado e acontece o proces-
so de separação dos hemocompo-
nentes (plasma, hemácias, plaque-
tas e crio). Após isso, a bolsa fica
estocada até o resultado dos exa-
mes para a liberação.

Por isso, também é importante
ressaltar a validade da doação com
antecedência, uma vez que, após a
coleta, o sangue pode levar até 48
horas para ser liberado.

Atualmente os estoques estão
com uma média de 35% abaixo do
necessário. "Estamos em situação
crítica para alguns tipos sanguíne-
os (O-, O+, A- e B-), outros tipos
em situação adequada a estável,
porém é importantíssimo que te-
nhamos uma regularidade no nú-
mero de doações para suprir a de-
manda em todo Estado", afirma a
diretora do Hemepar, Liana Labres
de Souza.

PARA DOAR
Para doar sangue é preciso ter

entre 16 e 69 anos, estar em boas
condições de saúde, pesar no mínimo
51 quilos, estar alimentado e hidra-
tado (evitar alimentação gordurosa
nas 4 horas que antecedem a doa-
ção) e apresentar documento oficial
com foto.

HEMEPAR
O Hemepar é uma entidade

sem fins lucrativos e atende à de-
manda de fornecimento de sangue
e hemoderivados do Estado gra-
ças às doações dos voluntários. Está
localizado nas regiões de Parana-
guá, Curitiba, Ponta Grossa, Irati,
Guarapuava, União da Vitória, Pato
Branco, Francisco Beltrão, Foz do
Iguaçu, Cascavel, Campo Mourão,
Umuarama, Cianorte, Paranavaí,
Maringá, Apucarana, Londrina, Cor-
nélio Procópio, Jacarezinho, Tole-
do, Telêmaco Borba, Ivaiporã e Bi-
obanco - HC.

No Paraná, o Hemepar conta com 23 unidades de coleta, armazenamento
e distribuição de sangue para 385 hospitais públicos, privados e filantrópicos

Motoristas que passarem pelo
Centro e Centro Cívico nesta quin-
ta-feira (16) deverão ficar atentos
aos bloqueios temporários de trân-
sito que ocorrerão na Praça Tira-
dentes, Rua Barão do Serro Azul,
Avenida Cândido de Abreu e vias
do entorno para as celebrações do
Corpus Christi.

Os bloqueios começam às 7h
e vão até as 18h30.

A comemoração deverá reunir
cerca de 90 mil pessoas e agentes
da Superintendência de Trânsito
(Setran) vão auxiliar os pedestres
e motoristas ao longo do dia.

COMO VAI FUNCIONAR
A tradicional confecção dos

tapetes de Corpus Christi, usando
serragem, tinta, pó de café e ou-
tros materiais, começa às 7h da
Rua Barão do Serro Azul, perto da
Praça Tiradentes, até o fim Aveni-
da Cândido de Abreu (Praça Nos-
sa Senhora da Salette). Durante a
confecção do tapete, uma faixa do

Ruas da região central terão bloqueios de
trânsito para celebrações do Corpus Christi
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trânsito das duas vias será bloque-
ada. As demais faixas e ruas próxi-
mas continuarão livres para a pas-
sagem de veículos.

A missa na Praça Tiradentes
está programada para as 15h. Du-
rante a celebração, os acessos à
praça pela Rua Cruz Machado (no
cruzamento com a Rua do Rosá-

rio) e pela Barão do Serro Azul
(pela Rua Tobias de Macedo) fica-
rão bloqueados.

Às 16h30, os fiéis seguirão em
procissão pela Barão do Serro Azul
e pela Cândido de Abreu, até che-
garem à Praça Nossa Senhora da
Salette. Haverá bloqueio total das
duas vias.

Apresentações religiosas com-
pletam a programação na praça,
até as 18h30.

Depois disso, começará a lim-
peza da via e a dispersão do públi-
co e os bloqueios começam a ser
liberados.

O acesso à Praça Nossa Senho-
ra da Salette pelas ruas Professor
Benedito Nicolau dos Santos e
Deputado Mário de Barros tam-
bém permanecerá bloqueado das
7h até o fim do evento, às 18h30.

RUAS BLOQUEADAS
DURANTE A PROCISSÃO

Para garantir a segurança dos
fiéis, ruas que dão acesso à Barão
do Serro Azul e à Cândido de
Abreu também ficarão bloqueadas
das 15h30 até as 17h, conforme a
lista abaixo.
Rua Treze de Maio, nos cruzamen-
tos com a Trajano Reis e a Duque
de Caxias;
Rua Paula Gomes, no cruzamento
com a Mateus Leme;

Rua Inácio Lustosa, nos cruzamen-
tos com as ruas Riachuelo e Presi-
dente Faria;
Avenida João Gualberto, no cru-
zamento com o acesso à Rua Hei-
tor Stockler de França;
Rua Heitor Stockler de França, no
cruzamento com a Rua Ary Camar-
go Queiroz;
Rua Aristides Teixeira, nos cruza-
mentos com a Mateus Leme e a
Cândido de Abreu;
Rua Ernani Santiago de Oliveira,
no cruzamento com a Papa João
XXIII;
Rua Roberto Barrozo, no cruzamen-
to com a Cândido de Abreu;
Rua Papa João XXIII, no cruzamento
com a Lysimaco Ferreira da Costa;
Rua Lysimaco Ferreira da Costa,
no cruzamento com a Marechal
Hermes;
Rua Campos Sales, no cruzamen-
to com a Mauá;
Avenida João Gualberto, nos cru-
zamentos com a Mauá e a Augus-
to Severo.

Procissão religiosa deixa o trânsito mais lento durante o feriado

Curitiba



1010101010 15 DE JUNHO DE 2022 | ANO XXX • Nº 3819 GERAL

Com novo plano de mobilidade, Paraná vai
modernizar sistema de transporte intermunicipal

Estudos vão embasar novo Plano de Mobilidade Intermunicipal do Paraná
e permitir novas licitações de linhas de ônibus, garantindo a continuidade da prestação

deste serviço, com instalações de qualidade e preços compatíveis às necessidades de deslocamento
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O objetivo do DER/PR é concluir os estudos do novo plano e licitar
a operação das linhas intermunicipais de passageiros já em 2023
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O plano servirá como base para a modernização do sistema e para
novas licitações de linhas de ônibus intermunicipais em todo o Paraná

Departamento de
Estradas de Rodagem
do Paraná (DER/PR)

está elaborando seu novo
Plano de Mobilidade Inter-
municipal relativo ao sistema
de transporte rodoviário in-
termunicipal de passageiros,
incluindo as linhas de ônibus
rodoviárias, metropolitanas
e os serviços especiais de fre-
tamento.

O plano servirá como
base para a modernização do
sistema e para novas licita-
ções de linhas de ônibus in-
termunicipais em todo o Pa-
raná, garantindo a continui-
dade da prestação deste
serviço público, com insta-
lações de qualidade e pre-
ços compatíveis às necessi-
dades de deslocamento da
população.

Para fazer os estudos e le-
vantamentos necessários,
além de propor as melhores
soluções para o Plano de Mo-
bilidade Intermunicipal, o
DER/PR contratou a Funda-

ção de Estudos e Pesquisas
Socioeconômicos (Fepese)
da Universidade Federal de
Santa Catarina (UFSC), uma
instituição com experiência
comprovada na execução de
serviços técnicos específicos
de planos de mobilidade.

"O DER administra e fis-
caliza centenas de linhas in-
termunicipais e serviços de
fretamento em todo o Esta-
do, por meio da Coordena-
doria de Transporte Rodovi-
ário Comercial. É uma equi-
pe competente, mas cujas

mãos já estão suficientemen-
te ocupadas com essa impor-
tante função. Por esse moti-
vo, para atender a complexi-
dade e escopo de um novo
Plano de Mobilidade Inter-
municipal, acreditamos que a
contratação da Fepese, insti-
tuição de renome e com vas-
ta experiência, nos proporci-
ona a celeridade, eficiência e
qualidade técnica necessári-
as", afirma o diretor-geral do
DER/PR, Alexandre Castro
Fernandes.

O investimento nesta ini-
ciativa é de R$ 3.333.750,00,
com vigência de 22 meses.

As atividades realizadas
pela Fepese, com acompa-
nhamento do DER/PR, são
avaliação da infraestrutura
de terminais e pontos de pa-
rada; atualização do modelo
de cálculo tarifário; proposi-
ção de reconfiguração do sis-
tema de transporte; proposi-
ção de diretrizes para inte-

gração multimodal; estabele-
cimento de diretrizes para
adequação do órgão de ges-
tão e controle; proposição de
alterações normativas e re-
gulatórias; elaboração de mi-
nutas de edital e anexos téc-
nicos.

"Nosso objetivo é garan-
tir um Plano de Mobilidade
Intermunicipal com modela-
gem operacional moderna e
eficiente, que contemple as
necessidades atuais da popu-
lação, a utilização de tecno-
logias mais modernas, e que
seja competitivo, atraindo
um grande número de em-
presas do setor para partici-
parem das novas licitações",
explica a coordenadora de
Transporte Rodoviário Co-
mercial do DER/PR, Maria
Elizabete Bozza. O atual pla-
no foi revisado entre 2011 e
2013, estando desatualizado
há quase uma década.

O objetivo do DER/PR é
concluir os estudos do novo
plano e licitar a operação das
linhas intermunicipais de pas-
sageiros já em 2023.

PASSAGEIROS
Entre julho de 2020 e ju-

nho de 2021 foram transpor-
tados 21 milhões de passagei-
ros nas linhas regulares inter-
municipais do Paraná, inclu-
indo rodoviárias e metropo-
litanas. No mesmo período
foram emitidas ou renovadas
1.779 licenças de fretamen-
to contínuo e 14.364 licen-
ças de fretamento eventual,
utilizadas geralmente para
eventos ou turismo. Atual-
mente, cerca de 500 linhas de
ônibus intermunicipais estão
em operação no Estado.
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Instituto Água e Terra
(IAT) contabilizou 4,5
toneladas de resíduos

removidos dos manguezais no
Litoral do Estado. A ação de lim-
peza aconteceu na semana pas-
sada em comunidades de Pa-
ranaguá. O volume superou a
expectativa inicial de recolher
cerca de 2,4 toneladas de resí-
duos. O balanço foi divulgado
nesta terça-feira (14).

As atividades contaram
com a parceria da Prefeitura de
Paranaguá, Batalhão de Polícia
Ambiental - Força Verde, Cor-
po de Bombeiros, Portos do
Paraná e outras empresas.

O objetivo foi orientar a
população sobre a importância
de descartar corretamente o
lixo. O chefe regional do IAT
no Litoral, Altamir Hacke, des-
tacou que a maioria dos pro-
dutos encontrados são de ori-
gem internacional. "Os resídu-
os coletados foram destinados
para a Associação dos Catado-

4,5 toneladas de resíduos são retiradas
de manguezais no Litoral do Paraná

Materiais foram destinados à Associação de Catadores do município para a triagem
e aproveitamento de rejeitos. Ação contou com participação de diversas instituições e empresas
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abrigo à fauna que utiliza este
ambiente para reprodução, de-
senvolvimento, alimentação e
refúgio. Suas principais funções
ecológicas são evitar ação ero-
siva das marés, filtração de po-
luentes, refúgio para espécies
marinhas e estuarinas.

PORTOS
A Portos do Paraná e mais

de 15 empresas que atuam na
atividade portuária também
participaram do mutirão em
rios e ilhas de Paranaguá. O
coordenador de Sustentabili-
dade da empresa pública esta-
dual, Pedro Pisacco Cordeiro,
ressaltou que somente no pri-
meiro dia de ação foi encon-
trada grande quantidade de
resíduos. "Já no primeiro dia, na
Ilha da Cotinga e Ilha Rasa da
Cotinga encontramos muito
lixo. Plásticos, isopor, garrafas
pet, vidros, televisão, porta de
geladeira, pneu, resíduos de
toda espécie", contou.

Os manguezais foram os locais escolhidos para a limpeza pela sua
importância de promover a manutenção da vida terrestre e marinha

res da cidade, que fará a tria-
gem e aproveitará todo o re-
jeito possível", disse.

O mutirão de limpeza pas-

sou pela Ilha da Cotinga, Ilha das
Cobras, Ilha das Bananas, Rio
Itiberê, Rio Boguaçu e região do
Rocio. Os manguezais foram os

locais escolhidos para a limpe-
za pela sua importância de pro-
mover a manutenção da vida
terrestre e marinha, além de ser

A partir do próximo sá-
bado (18), mais 16 linhas de
ônibus de Curitiba passarão
a ter pagamento exclusivo
com cartão. As linhas circu-
lam em bairros das regionais
Boa Vista, Cajuru, Boqueirão,
Pinheirinho, Bairro Novo,
Portão, CIC, Santa Felicidade
e Tatuquara.

São elas: 245 Anita Gari-
baldi; 321 Trindade; 323
V.Autódromo; 342 B.Alto/
Boa Vista; 375 Sagrado Cora-
ção; 531 Sta. Inês; 541 Bairro
Novo A; 542 Bairro Novo B;
547 Bairro Novo C; 524 Bair-
ro Novo B/C; 657 Xaxim/
Capão Raso; 659 Caximba/
Olaria; 681 Dalagassa; 811 Sa-
turno; 816 Camp. Siqueira/Sta
Felicidade; 826 C.Comprido/
CIC. Juntas, essas linhas aten-
dem 37.500 pessoas por dia.
Mas 76% das passagens já são
pagas com cartão.

A tarifa poderá ser paga
por cartão-transporte e tam-

Saiba quais linhas de ônibus passam a aceitar pagamento exclusivo com cartão

bém cartões de débito e cré-
dito, já que todas as linhas da
capital contam com essa funci-
onalidade, desde meados de
abril. Considerado mais práti-

co e seguro, o cartão ajuda a
dar velocidade no embarque,
além de diminuir a circulação
de dinheiro nos veículos, o que
inibe assaltos e roubos.
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Com essa etapa de migra-
ção, vai para 193 o número das
linhas que só aceitam cartão
como pagamento. Curitiba tem
254 linhas de ônibus.

ATENDIMENTO
A confecção da primeira

via do cartão-transporte é gra-
tuita. Para fazer o cartão, o
usuário deve agendar atendi-
mento pelo site da Urbs e
depois comparecer nas uni-
dades na Rua da Cidadania ou
na Rodoferroviária. O Urbs
Móvel, ônibus itinerante que ofe-
rece alguns serviços da Urbs,
como a confecção da primeira
via do cartão, terá reforço de
operações nas regionais em
que circulam essas 15 linhas.

COMO FAZER O CARTÃO
Fazer o cartão é rápido e

fácil. É necessário levar ao lo-
cal de atendimento documen-
to de identificação com foto,
CPF e comprovante de ende-
reço. No caso de menores de
idade, o cartão pode ser soli-
citado pelos pais ou respon-
sável legal, apresentando do-
cumento de identificação ori-
ginal com foto de ambos.

Todas as unidades e o Urbs Móvel trabalham das 12h30 às 18h30 em dias úteis

Curitiba
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Culinária

Os molhos são bastante
versáteis, e podem

acompanhar diversos
pratos como entradas,

carnes, massas e saladas.
É por isso que decidimos

trazer ao longo
das edições receitas
de molhos para você
diversificar, ousar e

experimentar o que há de
melhor na sua cozinha.

ESPECIAL
AGORA

PARANÁ
MOLHOS

Molho
barbecue

AQUI NA COZINHA

INGREDIENTES:
- 1 xícara (de chá) de ke-

tchup
- 2 colheres (de sopa) de

açúcar mascavo
- 2 colheres (de sopa) de

mostarda (amarela ou es-
cura)

- 1 colher (de sopa) de
molho inglês

- 1/2 xícara (de chá) de
vinagre (com o de maçã
fica mais gostoso)

- 1/2 xícara (de chá) de
água

- Sal a gosto
- Pimenta do reino moída

na hora (uma pitada a
gosto)

MODO DE PREPARO:
1. Em primeiro lugar, colo-

que todos os ingredientes
em uma panela e misture
bem.

2. Leve ao fogo alto até fer-
ver. Depois abaixe o fogo,
no mínimo e deixe ferver
e apurar.

3. Quando ficar um molho
mais grosso, já está bom.
Leva cerca de 15 minutos.
Está pronto.

4. Você já pode utilizá-lo ou
pode guardar para usar
depois (conserve na gela-
deira).
DICAS
Use um ketchup de boa

qualidade (uma boa marca).
Ele conserva bem na geladei-
ra por 5 dias ou no freezer
por 3 meses.

Fonte: Aqui na Cozinha

om o início das Feiras
Especiais de Inverno
nas praças Osório e

Santos Andrade, hoje a Prefei-
tura abre a programação espe-
cial Inverno Curitiba 2022, um
itinerário de eventos e atrações
para quem ama o frio. Até 23
de julho, os visitantes podem
aproveitar as feiras nas praças,
com as mais diversas opções de
lazer.

Serão 60 barracas na Osó-
rio e oito na Santos Andrade e
ambas as praças estarão reple-
tas do melhor da gastronomia
local típica e opções diversas
para presentear familiares e
amigos. Os expositores mante-
rão protocolos sanitários, como
álcool gel em todas as barracas.

Neste ano a novidade é a
venda de pinhões, além dos
cozidos, também in natura. A
ação vai auxiliar o escoamento
da safra de Araucária, Balsa
Nova e Lapa.

CRIATIVOS
Segundo a artesã Laura

Dayane de Lara Rosa, de 39
anos, (@laura_rosartess), que
vai expor na Praça Osório, a
expectativa é que as vendas

Feiras especiais abrem a programação
do Inverno Curitiba 2022
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SERVIÇO

FEIRAS ESPECIAIS
DE INVERNO
PRAÇA OSÓRIO
Artesanato: de segunda a
sábado, das 10h às 21h, e do-
mingos, das 14h30 às 19h30
Gastronomia: de segunda
a sábado, das 10h às 21h, e
domingos, das 14h30 às
19h30
PRAÇA SANTOS
ANDRADE
Artesanato e gastrono-
mia: de segunda a sábado,
das 10h às 20h, e domingos,
das 12h às 18h30

A artesã Tatiana Melissa Etzel Costa, de 48 anos,
estará na Praça Osório para vender bolsas térmicas

INVERNO CURITIBA 2022
O Inverno Curitiba 2022 é

uma iniciativa da Prefeitura para
promover a cidade como des-
tino turístico. Reúne atividades
culturais, gastronômicas, de
economia criativa, esporte e la-
zer, de sustentabilidade e ino-
vação dos setores público e
privado. A programação come-
ça no dia 15 de junho, vai até
31 de julho e pode ser confe-
rida no portal Inverno Curiti-
ba.

sejam boas e os clientes saiam
satisfeitos. "As feiras sempre
são movimentadas, os curitiba-
nos já conhecem e é sempre
gratificante quando um turista
internacional compra um dos
nossos produtos", conta ela.

Laura faz à mão sapatinhos
e toucas de lã para adultos e
crianças, além de chaveiros e
itens de decoração. No inver-
no, as roupinhas de lã fazem
mais sucesso. Ela está se pre-
parando há cerca de três me-
ses para atender o público da
Feira de Inverno. A artesã tra-
balha há dez anos nas feiras

temáticas de Curitiba. Assim
como ela, a artesã Tatiana Me-
lissa Etzel Costa, de 48 anos,
estará na Praça Osório para
vender bolsas térmicas. "As
Feiras de Inverno são uma ex-
periência completa. O pessoal
vai para tomar quentão, comer
umas comidinhas de festa juni-
na e sempre compra uma lem-
brança", relata.

Ela participa há sete anos da
Feira de Inverno, mesmo perí-
odo em que passou a vender
suas bolsas térmicas (@porta-
delicias). na Feira do Largo da
Ordem.

Mais 2.681 kits Educatron
(com smart TVs e computado-
res) foram entregues nesta ter-
ça-feira (14), desta vez para co-
légios estaduais da Região Me-
tropolitana de Curitiba. A ação
faz parte do calendário de en-
tregas de 25 mil kits Educatron,
que devem ser concluídas até o
fim deste mês em todas as insti-
tuições de ensino da rede esta-
dual.

Além de TV 43'' e computa-
dor, os kits também incluem
webcam, microfone, teclado com
mouse pad e pedestal regulável.
O equipamento pode ser usado,
por exemplo, para apresentação
de conteúdo multimídia em sala
de aula e para videochamadas
com outros professores ou pa-
lestrantes. As cerimônias de en-
trega aconteceram no Colégio
Estadual Mário Braga, em Pira-
quara (1.343 kits), e na Usina da

Mais 2,6 mil kits com TV e computador
são entregues a escolas estaduais da RMC

Os kits também incluem webcam, microfone, teclado com mouse pad e pedestal regulável.
Equipamento pode ser usado, por exemplo, para apresentação de conteúdo multimídia

em sala de aula e para videochamadas com outros professores ou palestrantes
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Música, em São José dos Pinhais
(1.338 kits). Os eventos conta-
ram com a participação do vice-
governador do Paraná, Darci Pi-
ana, e de representantes da Se-

cretaria de Estado da Educação
e do Esporte (Seed-PR).

"Aqui está a grande oportu-
nidade de os nossos professores
terem equipamentos à altura da

necessidade deste momento",
disse Piana durante a cerimônia.
"Kits Educatron são equipamen-
tos ultramodernos que estão à
disposição dos nossos alunos. A
gente sabe o quanto é necessá-
rio os nossos estudantes estarem
atualizados".

O investimento na compra
dos equipamentos chegou a qua-
se R$ 122 milhões. Dos 25 mil
kits, 22,5 mil estão sendo insta-
lados em todas as salas de aula
de cada um dos mais de 2 mil
colégios da rede estadual de en-
sino. Os demais serão armaze-
nados como reserva.

A aquisição dos equipamen-
tos foi acompanhada de investi-
mento em conectividade nas es-
colas. A Seed conclui neste ano
a distribuição de equipamentos
de wi-fi para todas as escolas da
rede. A instalação será concluída
também no mês de junho.

As cerimônias de entrega aconteceram no Colégio Estadual Mário Braga,
em Piraquara (1.343 kits), e na Usina da Música, em São José dos Pinhais
(1.338 kits). Os eventos contaram com a participação do vice-governador

do Paraná, Darci Piana, e de representantes da Secretaria
de Estado da Educação e do Esporte (Seed-PR)
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Publicações

ORÇAMENTO
DE ANÚNCIOS:

Súmulas-IAP, Editais e outros.
Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa ALESSANDRO BROBOVSKI PRADELA, torna público que
irá requerer A Secretaria Municipal de Meio Ambiente - SEMMA/ Pinhais a
Licença Ambiental Municipal Simplificada para a atividade 31.01-2-00; 43.21-
5-00; 43.22-3-01 e 47.54-7-01, sito á R GUILHERME CEOLIN, 387 -bairro
VARGEM GRANDE, município de Pinhais/Pr.

Modere-se antes de não
saber mais o que pensar.
Isso o deixa mais agitado.

Você terá muito que fazer
para encaixar as pessoas
próximas em sua agenda.

Poderá aproveitar um agra-
dável ambiente amigável e
o bom senso de humor.

Achará fácil lidar com os
obstáculos e saberá, em es-
pecial, como evitar os ou-
tros.

Expresse-se sem falsa mo-
déstia, a mensagem será
transmitida.

Você tem sido sedentário e
não faz exercício físico su-
ficiente há muito tempo.

Mude seu estilo de vida se-
dentário, praticando um es-
porte suave regularmente.

Mude sua rotina para en-
contrar um nível de relaxa-
mento mental que procura.

Aproveite os seus recursos
para ser capaz de lidar com
os seus assuntos atuais.

Cuidado com problemas na
bexiga, beba mais água. Fi-
que de olho na saúde!

Você vai se mostrar digno
de seus princípios e será ad-
mirado por isso.

Você corre o risco de can-
sar as pessoas ao seu redor
hoje!

Dança de Salão pode ganhar
data comemorativa em Curitiba

Herivelto Oliveira reconhece a dança como atividade física
e reserva o dia 15 de maio para sua comemoração
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A dança é uma prática voltada a todas as idades

capital do Paraná ana-
lisa reservar a data de

15 de maio para comemorar
o Dia Municipal da Dança de
Salão. De autoria do verea-
dor Herivelto Oliveira (Ci-
dadania), o projeto de lei já
foi apresentado na Câmara
Municipal de Curitiba
(CMC) e prevê a inclusão da
festa no Calendário Oficial
de Eventos da cidade. A ini-
ciativa tem o objetivo de dar
maior visibilidade à prática da
dança de salão, além de fo-
mentar eventos e ações que
promovam a atividade.

"O projeto visa aumentar
o interesse e a participação
da sociedade, de toda e qual-
quer idade, além de divulgar
os diversos benefícios que as
práticas da dança de salão
podem proporcionar", diz
Herivelto, na justificativa do
projeto. A data de 15 de maio
faz alusão ao nascimento da
"Grande Dama da Dança de
Salão", Maria Antonietta
Guaycurus de Souza. Natural

de Manaus (AM), Maria de
Souza se notabilizou interna-
cionalmente como professo-
ra de dança de salão e seu
estilo inspira referências da
atividade de hoje em dia,
como o bailarino Carlinhos
de Jesus e Jaime Arôxa. Pró-
xima à família real brasileira,

ela foi apadrinhada por Dom
Pedro de Orleans e Bragan-
ça e Maria Isabel de Orleans
e Bragança e pegou o gosto
pela atividade com a avó, ini-
ciando sua carreira aos 17
anos de idade no Rio de Ja-
neiro.

"Instituir no Município de
Curitiba um dia oficial e co-
memorativo à dança de salão
torna o registro de sua im-
portância mais eficiente. A
cidade ganha em expressão
artística, turística, cultural,
social e educacional, poden-
do virar um polo atrativo em
diversos segmentos. E ganha
também, em consequência, a
sociedade curitibana, através
de uma atividade que traz
boa saúde e muitos benefíci-
os", completa o autor.

TRAMITAÇÃO
Quando um projeto é

protocolado na CMC, o trâ-
mite regimental começa com

a leitura da súmula dessa
nova proposição durante o
pequeno expediente de uma
sessão plenária.

A partir daí, o projeto se-
gue para instrução da Procu-
radoria Jurídica (Projuris) e,
na sequência, para a análise
da Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ). Se acata-
do, passa por avaliação de
outros colegiados perma-
nentes do Legislativo, indica-
dos pela CCJ de acordo com
o tema da proposta. Duran-
te a fase de tramitação, po-
dem ser solicitados estudos
adicionais, juntada de docu-
mentos, revisões no texto ou
posicionamento de outros
órgãos públicos a respeito
do teor da iniciativa. Após o
parecer das comissões, a
proposição estará apta para
votação em plenário, sendo
que não há prazo regimental
previsto para a tramitação
completa.
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m Curitiba, o combate
à violência contra a
pessoa idosa é um tra-

balho permanente que envol-
ve uma rede de proteção e que
tem a Fundação de Ação Social
(FAS) como responsável pelo
atendimento às pessoas em si-
tuação de risco e vulnerabili-
dade social.

A instituição desenvolve
serviços de apoio, orientação,
acompanhamento e acolhimen-
to desse público.

Em 2021, a Rede de Aten-
ção e Proteção às Pessoas em
Situação de Risco para a Vio-
lência, formada pela FAS e se-
cretarias municipais da Saúde
e da Educação, registrou 414
notificações de violação de di-
reito de idosos. As violências
mais comuns foram a negligên-
cia de cuidados e o abandono,
que geralmente ocorre com
pessoas mais debilitadas, sem
condições de manter os cuida-
dos diários.

O abandono de pessoas
idosas em instituições hospita-
lares faz parte dessa estatística.
No ano passado, a FAS rece-
beu 38 pedidos de acolhimen-
to de pessoas nessas condi-

Rede de proteção aos idosos: 414 notificações de violações de direitos
Curitiba

E

ções, número que no primeiro
semestre deste ano, somou 23
casos.

PROTEÇÃO
Atualmente, a FAS conta

com 307 vagas para acolhimen-
to de idosos em Instituições de
Longa Permanência para Pes-
soas Idosas, distribuídas em
oito unidades parceiras e con-
tratadas.

Neusa Maria Kochi dos San-
tos, 70 anos, é acolhida pelo
município, desde agosto de
2021. Sofria maus-tratos da fi-
lha, que foi denunciada por uma
vizinha. Neusa, que já foi salga-

deira e doceira, conta que a fi-
lha saía para trabalhar e a dei-
xava em casa sem alimentação.
"Tinha dias que ela era bem bo-
azinha e em outros eu não po-
dia falar com ela", explica.

O aposentado Luiz Collins,
76 anos, também vive em um
acolhimento mantido pelo mu-
nicípio. Sem esposa e filhos, ele
morou por 25 anos com uma
família, mas com a morte do
patriarca precisou deixar a casa.
Uma amiga, também idosa, pe-
diu ajuda à FAS, já que Collins
tinha dificuldade de andar em
função de um problema vascu-
lar.

"Aqui recebi tratamento
médico e psicológico, é como a
minha casa", conta.

Além do acolhimento, a FAS
oferece o serviço de Centro-
Dia para atendimento especi-
alizado a famílias com idosos
com algum grau de dependên-
cia, que tiveram suas limitações
agravadas por violações de di-
reitos.

TIPOS DE VIOLÊNCIA
Há vários tipos de violência

contra pessoas idosas. A mais
comum é a negligência, quando
os responsáveis pelo idoso
deixam de oferecer cuidados
básicos, como higiene, saúde,
medicamentos, proteção con-
tra frio ou calor.

O abandono vem em segui-
da e é considerado uma forma
extrema de negligência. Ele
acontece quando há ausência
ou omissão dos familiares ou
responsáveis governamentais
ou institucionais de prestarem
socorro a um idoso que preci-
sa de proteção.

Na lista há ainda a violência
física, quando é usada a força
para obrigar os idosos a faze-
rem o que não desejam, ferin-

do, provocando dor, incapaci-
dade ou até a morte. E a sexual,
quando a pessoa idosa é inclu-
ída em ato ou jogo sexual homo
ou heterorrelacional, com ob-
jetivo de obter excitação, rela-
ção sexual ou práticas eróticas
por meio de aliciamento, violên-
cia física ou ameaças.

A psicológica ou emocional
é a mais sutil das violências. In-
clui comportamentos que pre-
judicam a autoestima ou o bem-
estar do idoso, entre eles xin-
gamentos, sustos, constrangi-
mento, destruição de proprie-
dades ou impedimento de que
vejam amigos e familiares.

Por último, há ainda a vio-
lência financeira ou material,
que é a exploração imprópria
ou ilegal dos idosos ou uso não
consentido de seus recursos
financeiros e patrimoniais.

COMO DENUNCIAR
A FAS alerta que idosos

com aspecto descuidado, que
apresentem marcas no corpo
mal explicadas ou sinais de que-
das frequentes e que tenham
familiares ou cuidadores indi-
ferentes a eles, podem estar
sendo vítimas de violência.
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FAS busca prevenir a violência e proteger as pessoas idosas.
Na imagem, Neusa Maria Kochy dos Santos
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da Cruz
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Nelson Justus

Nesta segunda-feira (13), meu grande amigo
Deputado Estadual Nelson Justus

celebrou mais um ano de vida. Eu desejo
a você muita paz, saúde e felicidade!

Lilian Luz

Octacilio
Sacerdote Filho

Parabéns pelo seu aniversário!
Espero que este dia

te  proporcione muita
felicidade. Você é uma

pessoa maravilhosa,
aproveite esta data especial!

Carol da Cruz, essa
quarta-feira (15) é o
seu dia! Que você se
divirta ao máximo e
aproveite cada
segundo ao lado da
sua família e amigos!

Cumprimentos do jornal
ao grande promotor de
justiça Dr. Octacilio
Sacerdote Filho. Essa
quarta-feira (15) será um
dia abençoado, desejo que
você continue sendo uma
inspiração para as pessoas
ao seu redor!

Juliana Rossatti

Neste aniversário, desejo
a você muita alegria e amor.
Que todos os seus sonhos

se tornem realidade!

Pollyana Camargo

Nesta quarta-feira (15) a querida Pollyana Camargo
comemora mais um ano de vida. Desejo a

você muita felicidade, prosperidade e saúde!

Luana Malinovski

Minha especial amiga,
excelente pianista e modelo
fotográfica Luana Malinovski,
desejo que você sempre siga

em frente com confiança e coragem.
Você é uma pessoa muito especial.

Que hoje e todos os seus
dias sejam incríveis! Parabéns!


